

No se devuelven los originales ni se mantiene correspondencia sobre los mismos.

# EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.  
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

Los originales deberán venir firmados, y de los que se publiquen responden sus autores.

DEL MOMENTO

## EL PARO OBRERO

Con ser España uno de los países donde el paro obrero aun revistiendo inquietante gravedad, no adquirió, como en otros países, características pavorosas, urge hallar solución a un problema que puede llegar a comprometer la paz y la salud de la República.

En nuestro país, según la última estadística publicada por la Oficina Internacional de Trabajo, hay 281.707 obreros en paro forzoso. Mucho menos que en Francia, que en Italia, que en Austria y que en Checoslovaquia; pero los suficientes para que el Gobierno se preocupe seriamente de la suerte de esos ciudadanos perseguidos por el infortunio, acosados por la miseria, y en cuyos hogares irrumpió el fatídico y espantable Rey-Hambre—del que hizo el escritor ruso Leónidas Andreiev una espeluznante aguafuerte—presentándolo como todopoderoso, señalando con su índice el camino de la violencia para alcanzar la libertad, aconsejando verter sangre, más sangre, para llegar al amor.

El obrero, mientras es tornillo, es palanca, es martillo o correa de la máquina—lo más terrible y a la vez más hermoso—no altera el sosiego, no turba la paz, no mira torvamente, ni críspala los puños, ni impreca ni maldice, ni blasfema. Dice la Canción, de Tomás Hood: «Trabajar, trabajar, trabajar—hasta que me domina el vértigo—hasta que mis ojos se nublan...»

El nada sabe de la República de Platón, de la Utopía de Morus, de la Ciudad del Sol, de Campanella, ni del Falansterio de Fourier; no pide el mutualismo y el colectivismo, no se embriaga con las fantasías de ácratas y libertarios. Pide trabajo, que es pan y calor y cariño; trabajo, que le impida estrellarse contra el muro de la delincuencia; trabajo, que le haga útil así mismo, a los suyos, a todos. ¿Para qué quiere los cañones que funde, la pólvora que preparaba los palacios que construye, la tierra que labra, no careciendo de lo indispensable para vivir?

Mundo de horror el descrito por Andreiev, pero que invita a la meditación, que reclama la atención de todos los forjadores de pueblos, de todas las salvaguardias del orden y de la paz.

Hay que acabar, como sea, con el problema agudo, gravísimo, pavoroso del paro obrero. Hay que hacer ágil el músculo que se atrofia. Hay que poner en marcha la potente máquina de carne. El propósito del Gobierno actual no es otro. Quiere a todo trance que los miles de obreros en paro forzoso no carezcan de ocupación, y va a la inmediata realización de un vasto plan de obras públicas, destinando a la construcción de edificios para instalar diversos servicios públicos, mil millones de pesetas.

Esta suma la obtendrá el Gobierno por medio de un empréstito que se cubrirá rápidamente, dado la urgencia del remedio a aplicar. Esta suma evitará a la República y España que el Rey-Hambre produzca estragos en

un país que por el trabajo ha de redimirse.

Ninguno de los problemas que al Poder público se le plantean es de tan suma gravedad como este del paro obrero. De ahí su firmeza en el propósito de resolverlo en una vez aun a costa de los mayores sacrificios. De ahí su decisión de abordarlo de frente.

¡Y eso que no es socializante el Gobierno!

Por lo mismo, se preocupa de la suerte del proletariado, víctima hasta hoy de embaucadores insolventes y de traficantes de toda laya, muy amigos del obrero, pero que al obrero dejaron en el mayor desamparo.

Y es que, sobre todo, el Gobierno que preside quien habló siempre lenguaje de verdad a las masas obreristas, es humano. Y humanamente va a resolver el problema que, agravado por los dirigentes del socialismo, consideróse hasta hoy insoluble.

¡Adelante! Si no basta para remediar la angustiada situación de los parias sin faena con un empréstito de mil millones, doblese la suma.

En una República de trabajadores, nadie puede ser condenado a ocio perpetuo.

### LA FAVORITA

Los mejores CAFES torrefactos

TUESTE NATURAL

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES

Victor Plasencia Lancho

CANAVERAL

Podéis adquirir todos estos excelentes productos en casa de

Hija de Jorge Capdevielle

Pablo Iglesias, 23.—CACERES

SIMON BOHIGAS RODAS

ABOGADO

REPRESENTACIONES DE AYUNTAMIENTOS

Avenida de Cervantes, 46

TELÉFONO, 193

CACERES

## POSTALILLA

Oficio en quiebra

Tres atracos se organizaron en Madrid el día 30 de diciembre. Tres atracos y los tres frustrados. Uno junto al Monumental Cinema. Y los otros dos muy lejos de allí. Pero los ciudadanos atacadores se vieron desagradablemente sorprendidos en su tarea. A los dos minutos de iniciar la «operación» estaban rodeados de guardias y de policía. Y lo que es peor para ellos, de elemento civil.

Ese elemento civil es de suma gravedad para los atacadores. Porque hoy la gente no huye. Ni se asusta demasiado de las pistolas de esos caballeros. Hoy les rodea, les acosa, le persigue y los caza. Y una vez cazados, salen visiblemente deteriorados de sus manos. La policía ha encontrado un estupendo auxiliar en esa nueva profesión civil y ciudadana de capturar atacadores.

Si. El oficio está ya por los suelos. A la técnica de atracar le ha salido un lunar: la técnica de capturar. Es un oficio que se ha puesto imposible. Casi no trae cuenta ya ser atacador.

Señores atacadores. Piénsenlo ustedes bien. Su profesión ha dejado de ser la cómoda y substancial profesión de antes. Ya corren ustedes un positivo riesgo. La policía se ha entrenado demasiado. Se ha especializado en la espiritual tarea de cazarles como conejos. Y el público, no digamos. Si la gente echa mano a cualquiera de ustedes, ocurre algo parecido a aquella operación aritmética que nos enseñaron en la escuela, y que consistía en convertir un entero en un quebrado.

Conque piénsenlo bien. El oficio está de lo peor. Es una carrera que empieza en la puerta de un Banco y que termina en un gritito gutural, provocado por la presión de una argollita sobre la nuez. Y eso no le conviene a ustedes. De ninguna manera. Casi resulta más financiero hacerse persona decente.

DICK

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12

(ANTES PINTORES)

## Los profesionales del Disturbio

### El odio a Lerroux

En los subterráneos de la trapisonda y de la maniobra hay otra vez bisbiseo y chismorreos, tejemaneje y zabuqueo.

Los santones de la insidia y de la maledicencia, del engaño y del embaucamiento, vuelven a oficiar en los laberínticos estrados de la falacia y de la mentira.

En los antros de la zancadilla y de la cizaña hay otra vez trajín y rebullicio, algarabía y zacapela.

Los propaladores del sofisma y del embrollo, de la discordia y del derrotismo, vuelven a preparar su repulsivo herrañaje para recomenzar la nociva forja de insultos y de calumnias.

En las selvas de la infamia y de la traición hay otra vez revuelo y vehemencia, alboroto y agresividad.

Los despechados de siempre, los eternos descontentos, vuelven a concentrar sus torvas huestes para plantarse nuevamente en jarras en medio del área nacional y sembrar el barullo y la inquietud, el recelo y el enojo, la disociación y la revuelta, la tragedia y la ruina.

Villanos y truchimanes, zancadiles y beocios, muñidores y arrivistas, toda la estulta, impudosa y repugnante grey que camina tras la rencorosa y vocinglera camarilla de la prosopeya y de la omnisciencia, de la egolatría y de la petulancia, de la insensatez y de la soberbia, de la bullanga y de la rapacidad, de la alevosía y de la truculencia, remozan sus ánimos combativos, renuevan sus odios criminales y se aprestan a realizar una ponzoñosa acción conjunta que culmine en el estrepitoso y vergonzoso derrumbamiento del Gobierno que dignamente preside nuestro insigne jefe, don Alejandro Lerroux.

Los profesionales del disturbio, blasonando de un mentido amor a la República y a España, andan otra vez por ahí de la Ceca a la Meca, reclutando incautos y papanatas, bribones y ambiciosos, para formar el tercio de la belicosidad que, con su furia facinerosa, haga posible la realización de sus turbios designios y plasme en un hecho perenne, el logro de sus desenfrenadas apetencias de mando y de juerga.

Convocan a concilio en nombre de una ideología revolucionaria, invocando la pureza de la Constitución y el mejoramiento de los intereses nacionales, para constituir una decantada unión de partidos de izquierdas.

Causa asombro y risa la tarea que han emprendido los capitostes de los minúsculos partidos republicanos que merodean a la caza del Gobierno de la República, y que no han querido encuadrarse en la serena superficie de la comprensión y de la sensatez.

Esa pretensa unión de izquier-

das no podrá tener nunca una feliz efectividad por el afán de ser el primero y el mayor figurón que tiene cada uno de los jefecillos que la proponen.

Se conocen de sobras ellos mismos y no creen ni en su misma sombra ni se fian de la camisa que llevan puesta.

Pero el odio que a Lerroux y al Partido Republicano Radical Español profesan les hace olvidar sus diferencias, sus exclusivismos, sus apetitos, y los une para llevar a cabo las acometidas contra el caudillo radical.

Si triunfan, ya discutirán entonces quién tiene mayores méritos para ser el máximo mandarin.

Pero ahora no es ocasión de aparecer divididos y discrepantes. Hay que dar a los bobalicones y a los crédulos, a los torpes y a los necios, la impresión de que están estrechamente unidos para emprender el «rescate» de la República. Hay que convencer a los pillos y a los recelosos, a los oportunistas y a los bigardones, de que tendrán un holgado sitio en el suculento festín de la victoria y un eufórico enchufe en los aledaños de la tan ansiada época de dominio y de comicidad.

Así juegan los profesionales del disturbio. Así escarcean en el espíritu de las gentes los que, cuando no ocupan poltronas del Poder público, se amohinan y se enfurecen, incubando perturbaciones y desastres. Y odian implacablemente al eminente patricio, don Alejandro Lerroux, porque con su táctica de experto gobernante y de pacificador de la República hace cada día más imposibles sus turbias maquinaciones.

JOSÉ SAMBLANCAT

### Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock  
Todos los días Mariscos

Moret, 7. CACERES Teléfono 197

### Nuevas Inspectoras de la 6.ª y 7.ª Zona de 1.ª Enseñanza en Cáceres

En atento saludo, las inspectoras de la 6.ª y 7.ª Zonas de 1.ª Enseñanza de la provincia respectivamente, señoritas Aurora Asegurado Cobos y María Bedate y Bedate, nos comunican haber tomado posesión de sus cargos en la provincia, ofreciéndose nos para cuanto redunden beneficio de la cultura.

Correspondemos atentamente a las nuevas inspectoras y al darles nuestra efusiva enhorabuena, deseamos sinceramente que sus gestiones sean todo lo fructíferas que deseamos para beneficio de la importante misión que les está encomendada.

Teodoro Soriano  
Gran fábrica de pastas  
"La Camerana,"  
MERIDA

## TRAYECTORIA POLÍTICA

En la Secretaría de nuestro Comité Provincial, se encuentra de venta la importante obra política de los Sres. SALAZAR ALONSO, CARMONA y ARRAZOLA.

Queremos nuevamente recordar a todos nuestros Comités locales y afiliados de la provincia la importancia que su lectura lleva consigo.

El medio más verídico para documentarse en la vida del más grande hombre de la República Española, es la lectura de

### TRAYECTORIA POLÍTICA

Todos los correligionarios deben apresurarse a hacer sus encargos a la Secretaría del Partido Radical. AVENIDA DE CERVANTES, núm. 26.

El precio de cada tomo es de 6 pesetas

## El Homenaje Nacional a don Alejandro Lerroux

Los últimos sucesos que ensombrecieron la vida política de España, abrieron un paréntesis en la actividad de la Comisión organizadora del Homenaje Nacional al jefe del Partido Republicano Radical, don Alejandro Lerroux.

Aquietadas las pasiones y mientras va restableciéndose la normalidad, vuelve la Comisión organizadora de dicho homenaje a reanudar su labor para llevar a término y en plazo prentorio, la aspiración de honrar como merece el gran patriota y eminente político, que por fortuna de todos ha dirigido los destinos de España en los últimos y más aciagos días vividos.

España entera se ha dado cuenta de la deuda de gratitud que ha contraído con el salvador del orden y de la República. Y así lo está constatando la Comisión organizadora del Homenaje Nacional a don Alejandro Lerroux por el acrecentado número de adhesiones que continúa recibiendo de todos los sectores y actividades del mundo social, reveladoras del estado de opinión que ha sabido despertar con su clara visión, el ilustre político.

Hasta de los más lejanos rincones del territorio nacional se aprestan a sumarse al Homenaje y rivalizan las organizaciones del Partido Republicano Radical y simpatizantes en la captación de adhesiones que se traducen en los ingresos de cantidades a las listas de suscripción con el fin de pulir y adecentar la casa en que nació el gran patriota en el pueblo de La Rambla (Córdoba), que le será ofrecida al igual que le sirve de hogar en Madrid en un acto de explosión sentimental.

Pero siendo propósito firme de la Comisión organizadora, dando con ello satisfacción a los naturales deseos de amigos y simpatizantes, de no demorar por más tiempo el Homenaje al ilustre estadista, la Comisión hace público que la suscripción nacional quedará cerrada sin más dilación en la segunda quincena del mes de Enero y hasta aquella fecha podrán hacerse los ingresos en las cuentas corrientes abiertas al efecto en los Bancos nacionales.

Ruega por tanto la Comisión organizadora a todos los organismos del Partido, simpatizantes y personalidades que ofrecieron su concurso, aceleren imprimiendo la mayor actividad en la recaudación de fondos facilitando así la labor de los organizadores ya que son contados los días de que se dispone.

Solo cuando existan dificultades insuperables podrán dirigirse los donativos, por giro postal al domicilio de la Comisión organizadora en Madrid, calle de Fernánfor 6 principal.

Se preocupa también la Comisión de que los actos que se celebrarán con motivo del Homenaje Nacional a don Alejandro Lerroux, alcancen la mayor solemnidad y resonancia pero si por imperativo de las circunstancias actuales no fuera posible celebrarlos, tendrían lugar los relativos a la parte sentimental y particular del Homenaje, efectuándose la entrega de la casona de La Rambla, dejando para cuando tan pronto sea posible, la celebración de los actos políticos proyectados.

## "ESPAÑA"

Con el seudónimo de «Gonzalo Heredia de la Torre» acudió el ex ministro de Trabajo don José Esladella al Certamen poético convocado con motivo de los Juegos Florales de la Raza, organizados por Unión Española de la Clase Media. Y en dicho concurso obtuvo el premio del excelentísimo señor Presidente de la República con este bello poema que hoy publicamos:

*España:  
himno en una sola palabra;  
policromía al sol,  
Patria*

*con gente intrépida en los mares,  
con gente heroica en las montañas,  
y, en la llanura, gente recia:  
cruces, hoces, espadas.*

*Pluralidad de ambientes,  
pluralidad de idiomas, pluralidad de almas.*

*Cada emoción, un grito,  
y, todos juntos, uno solo: ¡España!  
¡Cómo te diste al mundo!  
¡Cuánto pueblo nutriste con tu savia!  
¡Y cómo te olvidaste de ti misma  
en tu sed de quimeras y de andanzas!*

*Tras las cumbres de gloria,  
las frías hondonadas,  
los laureles marchitos  
y las banderas lacias.  
En el desmayo de una noche  
trágicamente larga,  
sin caricias de sueños  
ni calor de esperanzas...*

*Mas, ¡ay!, tu nueva aurora  
va descendiendo de las cimas altas  
y los campos alumbrando,  
y en cada pecho enciende un himno: ¡España!  
España, la de todos. No la uncida  
a los carros de Marte. No la esclava  
de tiranía alguna. La libérrima,  
la dueña de sí misma. Una y varia,  
Fronda de gentes, y de pueblos,  
y de banderas desplegadas  
en los confines sin confines  
de la Raza.*

*En el campo, alegría;  
glosas del sol y el agua,  
con música de espigas y frutales...*

*En cada boca, su manzana.*

*En los poblados chimeneas  
y trepidar de máquinas.  
Y templos al Trabajo, que todo lo ennoblece;  
y a la Cultura, que, bendita, aclara  
las noches tenebrosas del espíritu,  
y a la Justicia, maga  
sembradora de paz entre los hombres;  
y al Amor, que los une y los hermana.*

*Como el Sol alumbrando la colmena,  
sé de tonos, ¡oh, Patria,  
y para todos: Que no falte a nadie  
tu generosa dádiva.  
Guía la fronda de tus pueblos  
y las banderas desplegadas  
por los confines sin confines  
de la Raza.*

*¡Enciende en nuestros pechos  
la fe en la gloria de un mañana!*

*Para que todos sean hijos tuyos,  
madra de todos has de ser, España.*

### SE VENDE

Una máquina de construir Rasiass huecas y macizas, ladrillos macizos y huecos de varios tamaños, teja curva con todos los moldes necesarios y un motor de Gasolina seis caballos. : :

PARA TRATAR CON SU DUENO

## DON ANGEL CANUTO MENDO

Calle de la Encarnación, n.º 16  
Teléfonos 39 y 148 Plasencia (Cáceres)

## Gran Hotel Europa

COMPLETAMENTE REFORMADO

Aguas corrientes, caliente y fría, habitaciones,  
baño privado, mobiliario todo nuevo

Cocina primer orden, Española y Francesa

Plaza Mayor, 31 y General Ezponda, 2 Teléfono, 101

Dirección: José Jurado Carro. — CACERES

## DEL MOMENTO

### Vista al disco electoral

Lejana todavía la fecha para que la ciudadanía acuda a los comicios, comienza a moverse la grey electoral compuesta de hijos más o menos legítimos de cacique a la manera de aquellos que contribuyeron al desastre dinástico.

No hay un solo aspirante a personajillo, que dude del éxito ruidoso que obtendrán las llamadas izquierdas en la contienda electoral futura.

Para estos ciudadanos sin la menor importancia, la opinión española es rabiosamente izquierdista, partidaria fervorosa de «estilos» y «modos», cuyas ventajas durante el ensayo de dos años nadie osará poner en duda; enamorada de la política de impulso, de ímpetu, de ritmo acelerado, de vértigo, de frenesí.

No enfocan, los que tal dicen, más que un sector reducido de la opinión, y así pueden hacer afirmaciones tan descabelladas. De poseer mayor diámetro su cono visual, otro fuera el juicio que emitiesen acerca de un triunfo, más que problemático, imposible.

España la gran masa de opinión española, dejó ya de comulgar con ruedas de molino. No bastan, para inclinarla en determinado sentido, discursos crepitantes, ni artículos periodísticos detonantes.

La experiencia le ha enseñado lo suficiente para no dejarse embaucar, para librarse de la humillación de quedar uncida a carrozas ocupadas por la ineptitud o la ambición.

Actualmente vive de realidades, se apoya en hechos concretos. Pasaron los días en que se la hacía rugir de indignación en el mitin y se la adiestraba en el tumulto. Entonces, ante lo criminal de la farsa en un régimen sin profunda raigambre en la sensibilidad española, eran posibles la protesta airada, la subversión, la rebelión. Más que gobernar al pueblo se le embrutecía y envilecía. Más que atenderle en sus anhelos se le amordazaba o acribillaba a balazos en la vía pública.

Hoy el panorama es muy otro. Hoy se respeta en sus legítimos derechos al ciudadano; hoy tiene la justicia limpio su cauce; hoy se respeta y se hace cumplir la ley, sin que el Poder público se extralimite en sus funciones, y sin que se tolere el desplante al bravucón callejero, como en los días en que el socialenchufismo ejercía el mando.

¿En qué van a apoyar sus campañas los elementos devotos de la perturbación, y aquellos que el desorden convierten en sistema, para captar voluntades, para conquistar adeptos?

¿Serán capaces de propagar lo que se ha permitido decir al periódico clandestino «Revolución Social», que «España chorrea sangre por los cuatro costados»; que el «Gobierno siembra la muerte en su derredor a manos llenas»; que «la dictadura policíaca con galones de asesino uniformado gravita más pesada que nunca sobre los obreros españoles»?

Mucho esperamos de los agitadores que no se resignan a vivir, después del repudio en la trapa, adonde les llevaron los propios yerros; mas no creemos que conduzcan a tal extremo su

cinismo, precisamente por lo ineficaz de los resultados.

A poca memoria que conserven tendrán un vago recuerdo de lo inútiles que fueron sus apelaciones en Noviembre del 33, al país para rescatar lo irrecatable. El mismo Azaña no habrá echado en olvido la repulsa que, detentado el Poder, recibió de los «burgos podridos» y aun las horas de angustia pasadas a raíz de su derrota moral en Bilbao, por donde salió diputado merced al sacrificio de Zugazagoitia.

Acudan en buena hora las izquierdas a la lucha; pero sin grandes ilusiones, ya que hoy, contra los grandes movimientos populares de las urnas, como asevera un periódico, no hay quien pueda.

La ciudadanía española es ya mayor de edad.

### Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y

AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández  
CACERES

### NUESTRAS INTERVIUS

#### El Diputado señor Pérez Madrigal habla para «Renovación»

He aquí un hombre extraordinariamente dinámico que ha logrado ser en las Cortes la figura más amena de cuantas se han dibujado en la nueva generación de la segunda República. Pérez Madrigal es lo que pudiéramos decir la sal y pimienta de la vida parlamentaria; la antitesis viviente de la impresión de Ortega y Gasset aquella por la que decía que la República es triste. Pérez Madrigal es una especie de rayo parlamentario; auténtica representación de la dinámica generación republicana. Tiene talento, voluntad, decisión y una gran simpatía.

Deseosos de entrevistarle, nos encaminamos a su casa, donde naturalmente no lo encontramos. Anda por ahí entregado a su característica actividad.

Logramos «cazarlo» en el «bar» del Congreso. Está un poco triste, sin duda añorando las sesiones parlamentarias suspendidas por razón de fiestas.

Tomamos café y entre conversación periodística y compañeril va saliendo la entrevista.

—La cuestión palpitante es el intento de reforma constitucional, ¿puede usted decirme algo de eso?

—La reforma constitucional viene impuesta por el clima de pasión en que se forjó la Constitución misma. La efervescencia de estos cuatro años ha llevado a la conciencia de los republicanos y de los partidos la necesidad de atemperar los Códigos de la República a la moderación y a una fraternal convivencia civil.

A las derechas le interesa esta reforma en el aspecto religioso y en el social, es decir, en lo relativo a la enseñanza religiosa y a la intangibilidad de la propiedad privada. Los

### CERVECERIA "EL SANATORIO"

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

**Arriendo** Cerca con casa, terrenos de labor y huerta, lindando con Madrila. — Razón: Canalejas, 33.2.º

# CAFE MERCANTIL

## RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos  
Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

radicales no compartimos tal tendencia.

A los partidos netamente republicanos, entre los cuales se destaca el Partido Radical, les interesa la aludida reforma en un aspecto político, esto es, establecer una segura coordinación de los poderes del Estado, a fin de que ninguno de ellos pueda erigirse sobre los demás con daño del sistema democrático y del Estado mismo.

—¿Qué debemos decir a los que, sin duda agentes del despecho, acusan al Partido Radical de derechista?

—Si la aspiración de las izquierdas españolas son elevar el nivel del proletariado, aligerándolo de sus pesadumbres, ennoblecer su vida y dotarle de aquella dignidad y pujanza que hasta hace poco estuvo reservada a las clases altas, entonces el Partido Radical es de izquierda; si las izquierdas son el afán de realizar el laicismo sin estridencias, de amparar y estimular el individualismo orientándolo democráticamente a la integración diversa, pero común de la Democracia, el Partido Radical es de izquierda. Pero si las izquierdas son la violencia, el atraco, la traición, la emboscada y la cobardía, el Partido Radical no es de izquierda.

El Partido Radical, con un contenido doctrinal, avanza propulsando en el orden político la máxima extensión en las libertades públicas y en el orden social la más humana y equitativa distribución de la riqueza; se atempera en el orden práctico a una actuación política que depare eficacia a su pensamiento, y por eso don Alejandro Lerroux, verbo y encarnación de los republicanos radicales, sin abjurar de sus principios revolucionarios, sin desprenderse de ninguna de las páginas de su historia civil y democrática, convive en las Cortes y en el Gobierno con un sector de derechas. No quiere decir esto que Lerroux acepte a las derechas para la realización de un programa reaccionario—esto sólo pueden decirlo los mal pensados—, sino, por el contrario, las derechas aceptan a Lerroux para la consolidación de una obra revolucionaria, que constituye el ideal democrático de Lerroux y del Partido Radical.

Continuamos charlando de política catalana y de otras cosas; pero ahora sin carácter periodístico. No obstante saco la impresión de que Pérez Madrigal es un hombre que hermana la actividad extraordinaria con la sensatez. Trátase—sin alharacas—de un hombre que constituye una de las mejores promesas del Partido Radical.

Madrid, 12 Enero de 1935.

## CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quiros

## ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304 CACERES

## OTOÑAL

Estoy en mi escuela. Es un día gris. El cielo plumizo parece una perenne amenaza para los cuerpos y los espíritus. Siento su influencia pesada y pertinaz. Es como si el alegre cielo de esta hermosa Valencia se hubiese cerrado con una compuerta vieja y sin pintar. Frente por frente con las cristalerías de mi grado, contemplo melancólicamente, con esa displicencia otoñal de los pensamientos el constante abatir de las ramas y hojas de los árboles por el frío venticillo de esta mañana de Diciembre.

Y mientras he pensado. He visto reflejarse en mi espíritu toda la gama de miseria espiritual, carroña de las almas, detritus de la inteligencia, otoño del psiquis. He observado desde el mirador imparcial de la conciencia los tristes destinos de inteligencias sublimes, prostituidas por la política o la crítica tiránica. He visto con pena la pugna constante y ridícula de marionetas humanas, peleles de la vida que al igual que en el teatro de la ficción, en el teatro de la Humanidad van de un lado a otro inconscientes, abúlicos

Los mejores Caramelos y Jarabes para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.-Dirigir los pedidos a

LUCIO GONZALEZ PORTAJE

en pos de una ruta ignorada o cumpliendo una función que no se cuidan de discernir.

Y mientras cae la llovizna. Unas tenues gotitas de agua descienden sin cesar de las nubes que envuelven la tierra. Con el polvo de ésta forma un sucio amasijo un cieno pastoso y repugnante que parece ahogarnos. Es el barro de los pensamientos indignos que pretenden satánicamente ahogar a los immaculados de inmarcesible blancura. Y las tiernas ramitas del arbolado siguen agitándose en constante bailoteo como espíritus selectos e inteligencias privilegiadas que sienten las asechanzas criminales de las almas enfangadas en el burdel materialista de la Bolsa de la conciencia y sobre las que cayó anegándolas el cieno del egoísmo y la hipocresía.

Y he soñado. He visto desfilar ante la pantalla del recuerdo la larga serie de espíritus distinguidos en todas las ramas de las ciencias o las artes que se han desplomado en el cieno de la dependencia espiritual con estrépito de orgías materiales.

Todas las cosas tienen su otoño. Su vetustez. Pero la inteligencia, la verdadera armonía

## Un gigante de la música

Esta es la denominación que ha merecido este nuevo modelo PHILCO de 6 válvulas para toda onda, gigante por todas sus maravillosas cualidades de recepción fiel y potente, y gigante asimismo por la belleza de su mueble, de nuevas líneas de original estilo.

Modelo 245  
Toda Onda  
6 válvulas



ANGLO ESPAÑOLA de ELECTRICIDAD S. A.  
Cortes, 525. - BARCELONA

# PHILCO

Distribuidor Oficial: Francisco Martín Merchán  
Plaza Mayor, 41. s. Cáceres

## FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

# FELIPE LÓPEZ GARCÍA

CÁCERES - PLASENCIA - ESPAÑA

del hombre no puede en modo alguno envejecer, pues a medida que el tiempo pasa y nuevas generaciones se suceden los frutos del pensamiento van siendo elevados a la altura incommensurable que supone el ser productos del «yo» inmaterial y fluido que como todo lo desprovisto de materia está muy por encima de lo sujeto a las leyes naturales del mundo y del Universo.

Pero esta creencia mía se ha derrumbado por el peso de infinitos casos que han desfilado en este melancólico recordar de esta mañana de otoño. La inteligencia y espiritualidad no tienen otoño, pero si una postura otoñal en la mercantilización de sus fines o la supeditación de los pensamientos a causas menos espirituales.

Y mientras, sigue la llovizna y el continuo agitar de las hojas en la próxima arboleda me hace meditar, soñar...

J. M. A.

## TAL COMO VIENE CARTA ABIERTA

Nuestro correligionario, el presidente del Comité Radical de ABERTURA, nos remite el siguiente escrito, con ruego de publicación:

Señor director de EL RADICAL. (Cáceres).

Estimado correligionario: Después de saludar a V. atentamente he de rogarle inserte en nuestro simpático semanario estos renglones que debo hacerlo para quedar bien sentada la verdad de los hechos y así puedan brillar con su máximo resplandor.

En nuestro número del día 13 del corriente firmado por el bondadoso escritor extremeño don Cayetano Molina un artículo titulado «Un pueblo que progresa» y se refiere a Abertura, sin dar mi nombre me dá laureles como alcalde que no merezco en su relación de hechos ciertos que afectan a la administración de este municipio y que por ser exactos pueden probarse en todo momento, pero hace méritos a la construcción de dos caminos vecinales que si bien es verdad que el que habla acompañado de otros señores de este Ayuntamiento iniciamos expresado proyecto, de muy poco nos hubiera servido nuestra pobre voluntad de no haber tenido el apoyo incondicional del incansable luchador y digno diputado don Teodoro Pascual Cordero, activísimo trabajador

para solucionar con el máximo interés cuantos problemas se le encomiendan de todos los pueblos de su provincia, esta figura destacada que la Providencia o el acierto le incluyó en nuestra candidatura para que quedasen satisfechísimos la totalidad de los pueblos que en las Cortes representa por haber resuelto infinidad de problemas, no lo digo yo que desde luego confieso ser un admirador suyo, lo dicen más claro los problemas resueltos desde que cogió el acta de diputado y para algunos antes de cogerla, porque este pueblo que vivía completamente incommunicado hoy cuenta con vías de comunicación casi en su término habiendo con ello resuelto no solo el importantísimo asunto de vías de comunicaciones porque al propio tiempo llevan los obreros de Abertura tres años que no tienen problema de paro y todo gracias a este diputado que antes de serlo ya nos ilustró y prestó la gran ayuda para conseguir del Estado que uno de los dos caminos vecinales hoy terminado, fuese incluido por el Ministerio de Obras Públicas en un presupuesto para conjurar el paro obrero con lo que el Municipio no tuvo que subvencionar nada, consiguiendo con ello además de solucionar el paro, fomentar los fondos de este Municipio que al no tener que hacer dispendios se evitó la confección de presupuestos extraordinarios con la consiguiente carga para el vecindario, esta es la verdad escueta de los hechos relatados.

Y como ni en responsabilidades ni méritos me gusta arrotar más de los que me corresponda, es por lo que claramente hago constar que todo cuanto dejó dicho y más que omito por no hacer demasiada extensa esta misiva son méritos del campeón incansable y digno diputado que tan altamente sabe llevar la representación que le dimos, don Teodoro Pascual Cordero, honra y muy grande de todos aquellos que somos sabiéndolo ser Republicanos y Radicales Lerrouxistas.

Atentamente le saluda dándole gracias anticipadas suyo afectísimo seguro servidor y correligionario que le aprecia.

JOSÉ TIRADO

Abertura 23-12-1934.

## Augusto Macías

ABOGADO  
CORIA

«El patriotismo no se fomenta con amenazas. El mal se cura haciendo habitable la patria, civilizando la tierra, procurando el bienestar y la felicidad del español...»

# EL RADICAL

«Por encima del fuero común y del privilegiado, por encima de los tribunales civiles y militares, de la judicatura y del Ejército, está el pueblo, la sociedad, que a los unos les dice: «Vosotros administrareis justicia en nombre del pueblo», y les dice a los otros: «Vosotros, en mi nombre, defendéis la patria»»

## EL CABALLERO SIN CAMISA

Le trato desde hace muchos años. Es ingeniero de profesión, pero curioso en todo aspecto de la cultura; posee una exquisita cortesía, y es escéptico en política. Cuando yo le conocí gozaba de una posición desahogada, y nadie acudía a él que no encontrase abiertos su corazón y su bolsillo.

Hace unos días le he encontrado en la calle, después de bastante tiempo sin verle. Está muy envejecido y, sobre todo, muy entristecido.

Con toda sencillez, sin lamentaciones ni lagrimeos, me ha constado las dificultades por que atraviesa. Busca trabajo; necesita trabajo; pero no lo encuentra.

Un día leyó en la prensa que la Juventud de cierta agrupación política había establecido una bolsa del trabajo. Acudió a ella; pero le dijeron que sólo colocaban obreros, no intelectuales; se ofreció como obrero y no le admitieron.

Mientras me hablaba, observé que traía el cuello cuidadosamente envuelto en una bufanda, cuyos extremos se cruzaban delante del pecho e iban a ocultarse por la abertura del chaleco. De ese modo procuraba disimular una triste realidad: mi amigo no llevaba camisa!

Me separé de él apenado y pensando en la tragedia de aquel hombre y de su hogar; tragedia tanto más intensa cuanto un pudor natural en espíritus refinados le impedía revelar lo más triste de sus amarguras, con lo que, al menos, hubiera tenido el consuelo de las confidencias.

Y he vuelto a reflexionar muchas veces sobre el caso de ese caballero, nada raro en nuestros días, y que hasta podemos considerar representativo de un estado social.

Sin camisa también, y hasta sin hogar y sin pan, se hallan muchos seres de la llamada clase media que pasan por nuestro lado sin que advirtamos la penuria en que se debaten, porque se esfuerzan en ocultar sus miserias, como aquellos hidalgos de quienes cuenta Quevedo que para fingir que habían comido, siendo así que llevaban las tripas vacías, no se presentaban en público sin esparcirse unas migas de pan por la ropilla y sin llevar un mondadientes en la boca.

La sociedad que sólo se mueve a impulsos de sus egoísmos y sus cobardías, dedícase ahora a mimar y adular a los obreros manuales. Todo le parece poco para ellos: obras sociales y benéficas, tierras, comedores de caridad, leyes y tribunales especiales, preocupación por resolverles el problema del paro, campañas de prensa... Todo muy santo y muy cristiano, y mucho más si sus móviles radicaban en el amor y no en el temor.

Todo eso está muy bien, y aun nos parece poco para evitar que muchos hermanos nuestros padezcan hambre. Pero ocurre que mientras así se favorece a la clase obrera, una gran parte de la clase media está padeciendo también toda suerte de miserias, sin que nadie se preocupe por aliviarlas, ni de ofrecer a quienes así sufren aquel minimum de pan, de amor y de trabajo a que todo ser humano es acreedor.

El desamparo en que vive el aludido sector social es desolador. Para los parias de la clase

media no hay obras sociales, ni leyes protectoras, ni caridad ni nada. La causa de ello quizás radique, en partes en los mismos individuos de la mesocracia, demasiado altivos para ir con lamentaciones a los poderes o tender la mano a los poderosos. Pero el motivo principal es que no se les teme. Esa clase sigue, en gran parte, siendo cristiana, y no eleva el puño en actitud de amenaza; sabe resignarse, y tiene una enorme capacidad de sufrimiento.

La clase media no asesina, no incendia, no saquea, no usa armas ni explosivos en una palabra; no se hace temer. Por lo tanto, no hay que ocuparse de ella.

Así, quizás inconscientemente, razona la sociedad. Pero olvida que el hambre es terreno abonado para que fructifiquen las peores semillas; que la desesperación es mala consejera; que la clase media es la que forma la opinión y que la opinión tiene más fuerza que las pistolas y la dinamita.

En el Gobierno actual, hay hombres inteligentes, activos y bien intencionados, que, desde el campo cristiano, están haciendo por los humildes labor mucho más trascendente y eficaz que la realizada por dos años de demagogía. Su obra sería completa si no la limitasen a los obreros manuales, sino que la extendieran a los trabajadores intelectuales y, en general, a toda la clase media, no menos heridos que aquéllos por la catástrofe del paro.

Es de humanidad y de justicia.

Y, además, así lo aconseja el instinto de conservación, pues de otro modo se corre el peligro de que, harta de sufrir, y aleccionada por el ejemplo de los obreros, un día cualquiera la clase media se despierte de mal humor y cansada de no tener camisa que ponerse.

AGUSTÍN AGUILAR TEJEDA  
(Prohibida la reproducción)

Farmacia y Droguería

DE  
**Luciano Escribano Lozano**

Productos y preparaciones farmacéuticas especializadas.—Droguería farmacéutica, química e industrial

PLAZA MAYOR, 40

GABRIEL Y GALÁN, 2

TELÉFONO, 245. — CÁCERES

Lea V.

“EL RADICAL”

**GRAN GARAGE**

Ronda de Hospital - Teléfono, 239 - CACERES

AULAS INDEPENDIENTES — ABONOS MENSUALES CON

ASISTENCIA COMPLETA PARA LOS COCHES

SOLDADURA AUTOGENA

**Gran Taller de Reparaciones**

Jefe de Talleres: SEBASTIAN MARIN

Oficinas: Avenida de la República, 3.-Teléfono, 225

Toda la correspondencia a FELIXCRESCO DE URIBARRI

## REFLEJOS

*Año nuevo, vida nueva. Esta frase se acostumbra repetir, de una manera inconsciente y sistemática, en los albores del año que empieza; es la ilusión de la vida, y, que por ser ilusión, no hay ningún espíritu que se prive de ello.*

*Si verdaderamente en estos momentos se hiciese un examen de conciencia, con propósito firme y decidido de corregir yerros y faltas pasadas, desechando todo lo impudico para seguir una línea recta de conducta, la pobre humanidad doliente, llevaría otro camino, que no sería el tortuoso y desesperado que en la actualidad sigue.*

*Si, desde el más insignificante ciudadano, hasta el de más influencia y prestigio en una nación, hiciesen votos porque la vida en su país fuese acompañada de la mayor justicia, con esto vendría la prosperidad de aquella, que traería juntamente la llamada justicia social, que es la panacea que todos los partidos políticos prometen, desde la extrema derecha a la extrema izquierda.*

*Al parecer el año viejo y el nuevo ya entrara con impetu de imponerse, cada ciudadano debería hacerse esta pregunta: ¿He cumplido honradamente mis deberes de hambre, privada y públicamente?*

*—El ciudadano insignificante, habría hecho todo lo posible por salir de su insignificancia; instrucción, buenas costumbres, indiferencia para los que quieren aprovecharse de su situación, sean los que fueren.*

*—La clase media, la más numerosa y que sufre las embestidas de unos y de otros, se mantendría en su equilibrio, en el centro, siendo la que por derecho propio le correspondería el mando supremo.*

*—La aristocracia del dinero, que es la que únicamente existe, no sería egoísta como al presente, debería ser comprensiva, conocedora de sus asuntos, jamás explotadora; pues, de otra forma se expone a perderlo todo en fecha no lejana.*

*En suma, aspirar a infiltrar en la nueva vida del pueblo, una sociedad en que las castas y clases se confundieran, que todo fuera medido por la inteligencia; los mejores los inteligentes, y, por tanto, los encargados de ser los arquitectos y artífices de la nueva sociedad que corrigiera los defectos de la presente.*

*Entonces es cuando podría decirse: «Año nuevo, vida nueva»; al presente también se dice, aún cuando se sigue el mismo ritmo de vida, sin variar un ápice. Por ello tiene un eco de vana palabrería, sin contenido ni fundamento.*

*Esperemos, no obstante, que un primero de Enero se levante la humanidad con ganas de escribir historia.*

ANTONIO LOCEMAR

## Necesidad imperiosa de Jaraicejo

Me dirijo por medio de este modesto trabajo periodístico a los diputados por nuestra provincia, sin excepción ninguna, pero muy especialmente a los señores Arrazola, Vega, Gutiérrez, Pascual Cordero, Silva y Escribano, y al dirigirme a ellos, lo hago porque personalmente les conozco, y con el átomo de autoridad que proporciona el haberles votado.

Ellos si quieren pueden hacer en esta ocasión un gran favor a Jaraicejo, que a la vez es una obra de justicia y su gestión coronada por el triunfo, cubra una imperiosa necesidad, en un vecindario que solo fia en su amor al trabajo, de sanas costumbres, uno de tantos nobles pueblos extremeños, sin más ilusiones sus hijos, que ganar el pan con el honrado sudor de su frente.

Se trata de la inmediata construcción de un camino vecinal, por cuenta del Estado, que una las carreteras, de Madrid a Portugal y la de Plasencia-Logrosán y que partiendo de Jaraicejo vaya a unos 10 kilómetros de Torrejón el Rubio.

Este camino vecinal proporcionaría la ventaja de acortar la distancia entre Jaraicejo y Plasencia en unos 50 kilómetros, pues con la actualidad hay que recorrer nada menos que 117.

Solo falta para su ejecución que se den las órdenes oportunas y se gire la cantidad necesaria, pues está declarado de urgencia con todos los informes favorables.

Numerosos obreros, faltos de trabajo, se han dirigido al actual alcalde don Benjamín Muñoz, por medio de un razonado escrito, solicitando la construcción de este camino, que resolvería de plano la crisis obrera, muy agudizada y más si tenemos en cuenta que en Jaraicejo, pueblo esencialmente agrícola, existen nada menos que 1.100 yuntas, inactivas la mayoría, por falta de tierras, y esperando sus dueños, los yunteros, las disposiciones que emanarán del Ministerio de Agricultura y que favorecerán su situación.

El mejor antidoto contra el marxismo será siempre conseguir que los obreros no pasen hambre; Jaraicejo como tantos otros pueblos, cayó momentáneamente en las redes marxistas, estos hicieron en nuestra provincia lo que les vino en gana, tiraron el dinero de las haciendas municipales a voleo, y lo dejaron todo empobrecido así Jaraicejo sufre en los momentos actuales las consecuencias de aquellos despilfarros y no hay ni sal para un remedio.

Al Estado que es a la postre el receptáculo donde van a parar las energías nacionales, en forma de moneda contante y sonante, toca reparar en lo posible, los daños que intensificar las obras públicas, que de momento remedien las crisis obreras y a lo largo hagan eficazmente progresar la vida de los pueblos.

El Ayuntamiento de Jaraicejo está integrado en la actualidad por personas de filiación radical unos y de derechas otros.

Les guía el ideal común de engrandecer su pueblo de administrar austeramente, de enmendar en lo posible los desaciertos pasados, los errores consumados las atrocidades administrativas hechas a granel.

Por eso este Ayuntamiento y este pueblo, necesitan acaso

más que otro alguno, de la protección decidida y resuelta de los representantes en Cortes, especialmente de los honorables nombres que he citado al principio de este artículo, en cuya gestión a favor de la inmediata construcción del camino, Jaraicejo confía.

Tela cortada y para rato hay para ocuparse de la administración pasada de Jaraicejo, renuncio a ello de momento, en gracia a que el asunto que trato es de los llamados de interés general y no es oportuno ocuparse de otras cuestiones, pues si de pasado hablo de lo desastroso de la administración marxista, es para evidenciar mas, la imperiosa necesidad de la construcción de este camino vecinal, que remediará en parte los daños producidos por una política por marxista, judaica y cuyo norte es y ha sido siempre, arruinado todo para lanzar a la clase obrera a vías de desesperación, que se produzca la revolución con que sueñan los acaparadores del oro extraño.

Y esto es, lo que juzgando piadosamente, es la actuación de los marxistas de escalera abajo; no se han enterado todavía esos, que en los pueblos han resultado sus instrumentos, los instrumentos judaicos que han obrado inconscientemente y a la vez han ido a lo suyo.

Vamos, que han ido por atún y a ver al duque.

Este trabajo lo envío a la vez a los distintos periódicos en que colaboro, para que lo del camino vecinal, sea lo más divulgado posible.

CAYETANO MOLINA

Miajadas 17-12-1934.

¿Queréis comer bien?

Id al

**CIRCULO DE ARTESANOS**

Su abastecedor **Eugenio Alonso**, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

**El Ingeniero jefe del Servicio Provincial de Reforma Agraria de Cáceres**

Correspondiendo

Al tomar posesión el nuevo jefe de Reforma Agraria de Cáceres, don G. Santiago González Arroyo se nos ofrece para cuanto redunde en beneficio del interés público.

Correspondemos efusivamente al ofrecimiento del señor González Arroyo, y nuestras columnas están siempre dispuestas a cooperar para cuanto pueda servir de engrandecimiento e interés de nuestra provincia y allanar las dificultades que puedan presentarse en el cumplimiento de su importante misión.

Recomiende a sus amigos  
des la suscripción a

“EL RADICAL”

Imprenta de García Florianó  
C. Carrasco, 40  
CACERES